



CASINO DE FILLO

del doctor GREUS

Unico preparado para las enfermedades del ESTOMAGO y del aparato digestivo.

25 años de éxito

Este producto se expende en todas las farmacias y droguerías bien surtidas y especialmente en la farmacia de D. P. Valero (sucesor del Dr. Greus), plaza de Santa Catalina, 4, y en el laboratorio, calle de Peris y Valero, (antes Paz), letra N. - Valencia.

Comprad el extraordinario de "MUNDO GRÁFICO" La mejor revista española 20 céntimos en todos los kioscos

República M. Fallières y al presidente del Consejo M. Poincaré y saludaron a las primeras autoridades locales los señores consul y viceconsul.

Esta tarde, a las cinco, tomará posesión la nueva junta directiva del Instituto Médico Valenciano la cual está animada de buenos deseos para introducir reformas importantes en la citada Corporación...

Como ya dijimos, también este año se prepara el Circolo de Bellas Artes a repetir el día de Reyes su obsequio a los niños pobres, llevando con amor una rifa de alegría a cuantos alberga la Casa-Cuna...

Hoy, a las cinco, tomará posesión la nueva Junta directiva del Instituto Médico Valenciano, y a continuación se celebrará junta general ordinaria, en la cual se dará lectura a varios proyectos de reformas de la citada corporación.

En las oficinas de la delegación de Hacienda y en la secretaría de la Junta de Obras del Puerto se trabajó ayer todo el día para hacer la liquidación del año 1912.

El nuevo director de la Estación Sanitaria del Puerto nos participa en atento B. L. M. haber tomado posesión del cargo. Aguardemos en lo que valen los ofrecimientos del Sr. Alcoa.

«La mujer de bronce» es un sensacional y emocionante asunto que llevará hoy numeroso público al Cine Moderno que anuncia un monumental y extraordinario programa, estrenándose también el «Viaje a Montreal» que debió exhibirse en el beneficio de la Asociación de la Prensa.

Por esta provincia ofrece productos enológicos un sugeto que dice haber sido dependiente de la casa R. Cantero, y como se trata de productos falsificados y de un vividor que a estas malas artes se dedica la citada casa pone en conocimiento de sus clientes y del público, que los productos de su fabricación todos van precintados y con la firma del autor.

Las autoridades, advertidas del hecho, intervendrán en el asunto.

Casi todos los niños de ambos sexos están anémicos y necesitan un tónico reconstituyente poderoso e inofensivo, siendo el mejor el Dinamógeno Sáiz de Carrión.

ESLAVA. Otro hijo de Ramos Carrión, José Ramos Martín, se ha revelado como un gran artista de gran porvenir en el mundo de la paloma...

ESLAVA. La nueva comedia, como «Malvaloca», está basada en un cantar popular en el que se ha inspirado el joven Ramos Martín...

Dependencia Mercantil. Se convoca a los socios inscritos en las nuevas secciones de la Asociación de Agricultores y Auxilios de Supervivencia...

Sucesos. Riña. Manuel Pizá Andreu y Juan Verdejo Sáy ribieron ayer, resultando el Verdejo levemente herido.

Escándalo. José Puig y Vicente Castillo, de 25 y 21 años, respectivamente, se tomaron ciertas libertades con algunas mujeres en el cine Roma.

Trinquete de Pelayo. PARA HOY.—Chiquet de Liria y Tito, contra Chiquet de Sueca, Churret y Rullet. A 60 tantos. A las tres y media.

Purgaciones. El remedio más eficaz de los conocidos hasta hoy para curar las purgaciones, fijas, blancas, irritaciones, gata militar, etc., es la Inyección Antiséptica Valentín Palacios.

Cine Moderno. (Local que ocupaba el cine El Turia) Todos los días grandes estrenos. Alrededor de películas y cinematógrafos. Es el más acreditado de Valencia.

Cómo deben criarse los niños. Con leche de la madre o con GLAXO, idéntico a la mejor materna, o con ambas cosas a la vez, si la madre no tiene suficiente leche, porque el GLAXO es, de todos los alimentos que pueden darse al niño, el único que en su estómago armoniza perfectamente con la leche materna.

Puerto. Buques entrados el día 1. VAPORES: Cataluña, de Palma, con 19 pasajeros, y la correspondencia y cargo general; Norma, de id., en lastre; Matías F. Bayo, de Gijón y escalas, con cargo general; Sicilia de Génova e id., de tránsito; Elna, de Barcelona, en lastre; Jon Sigurdsson, de Burriana, de tránsito; Dena, de Génova y escalas, con cargo general; Barceló, de Barcelona, con 59 pasajeros y cargo general; Carl Hocksher, de Amberes y escalas, con cargo general; María, de Cádiz, en lastre; Santa Ana, de la Guardia, con madera; Bergantín Goleta, de Génova, con carbón vegetal; Goleta Lario, de Palma, con cargo general.

ESPECTÁCULOS. TEATRO DE LA PRINCESA.—A las 8, La cabana de Tom o la esclavitud de los negros y Magda. TEATRO APOLO.—A las 9, El viaje de la vida, Los barbaños y El amo de la calle.

TEMPORADA DE INVIERNO.—Grandes almacenes de sastrería pañería y confecciones "EL NON-PLUS-ULTRA"

Después de grandes reformas este acreditado establecimiento ofrece a PRECIOS EXTRAORDINARIAMENTE ECONÓMICOS, los siguientes géneros: Para caballeros Abundante surtido en vicentinas, jergas, cheviot y estambres, alta novedad para trajes, polizas, capas, impermeables, gorras...

Ferretería de La Cadena MIGUEL TORNER CALLE DE CALABAZAS, número 57, junto a la plaza del MOLINO DE LA ROBELLA GRANDIOSO SURTIDO EN HERRAMIENTAS DE TODAS CLASES Bateria de cocina Precios limitados

Elixir Gomenol Climent. Medicación especial antiséptica, recomendada por toda la clase médica Española y Americana, para curar rápidamente los Catarros bronquiales y pulmonares, bronquitis agudas y crónicas, resfriados, tos, gripe y demás enfermedades de las VIAS RESPIRATORIAS.

EL MEJOR DESAYUNO ES EL CHOCOLATE AMATELLER CLASE SUPERIOR CLASE ESPECIAL NUEVA ELABORACIÓN QUE SE RECOMIENDA A LAS PERSONAS DE MÁS FINO PALADAR EXIGID LA MARCA LUNA

¡DOLOR DE MUELAS! CLÍNICA DENTAL José Rey, Mº-Dentista Especialista, inventor de la fórmula de su nombre y único tratamiento de dientes enfermos para no tener que extraer una sola muela.

Por telégrafo y teléfono La retirada de Maura Disolución del partido Conservador Madrid, 1, 830 noche.

Estas fotografías las coleccionaré para que constituyan el adorno más preciado de mi despacho. Los dos patriarcas.— La solución de la crisis.—Dimisiones y tomas de posesión.— Amalio Jimeno.

La satisfacción del conde.—¿Qué prisa corre?— La reunión de los primates. Como de costumbre, los periodistas visitaron ayer mañana al conde de Romanones y le encontraron satisfecho y rebosante de satisfacción.

Solución Antineurasténica HERNÁNDEZ

Resistente poderoso para combatir todas las enfermedades del sistema nervioso P. Molino Robella, 2 y Jabonería Nueva 1

Publicaciones MUNDO GRÁFICO

Ayer se puso a la venta el número extraordinario conmemorando el 1º de año, que constituye un timbre de gloria para la prensa gráfica de España.

Vertical text on the right edge of the page, likely bleed-through from the reverse side.

ciéndole que renuncia al acta en unión de 92 diputados más.

La carta dirigida por el Sr. Maura a los señores Azeárraga y Dato, como presidentes de las Cámaras durante la última etapa conservadora, es breve y abunda en influencias de los repúblicanos en la política y a los desfavorables en la administración.

Se asegura que dimitirán hasta los señores vitalicios. El marqués de Valdeiglesias marchó a palacio para informar a D. Alfonso de lo que ocurría.

D. Alfonso llamó inmediatamente por teléfono al Sr. Maura. A las cuatro y media de la tarde llegó el Sr. Maura a palacio.

El oficial mayor del Congreso, Sr. Garrón, remitió al presidente de la Cámara las renuncias de actas que iban recibiendo.

Se supo que una de ellas era la del señor La Cierva, porque en el sobre venía su firma.

El Sr. Lerroux ha dicho: El acto de soberanía realizado por el señor Maura le incapacita para siempre para seguir gobernando.

De ser ciertos los términos en que está redactada la carta que ha dirigido a los señores Azeárraga y Dato, entrañaría una acusación al rey.

Se le acusaría del delito de alta traición, toda vez que se le suponía inculcado en sus decisiones por la actitud de los repúblicanos.

Otro republicano decía: Quien va perdiendo con todo esto somos nosotros, pues el monarca se hace popular.

Si ahora se organizara una manifestación todo Madrid desfilaría ante el palacio de Oriente.

El Sr. Maura salió de palacio y se dirigió inmediatamente a su domicilio.

Allí le esperaban todos los ex ministros y primates de su partido.

La carta de Maura. Para justificar el Sr. Maura su determinación se expresa en su carta en estos ó parecidos términos:

Desde hace tiempo está en un mismo eje la política interior. Ha venido haciéndose ineludible, ó seguir la opinión corriente ó apartarse de ella.

La conducta observada ha venido á constituir un sistema político, que llegó á medianizar el poder sobre quienes más beneficiosa hubiera sido recabar el imperio de las leyes.

Liberales y demócratas trataron de influir sobre la corona, directa ó indirectamente, algunas veces con disturbios, previendo ese el resultado que aquella pone en no irritar á las masas populares.

Más que las doctrinas, aquella viciosa táctica le sugirió la idea de formación de bloques y componendas con republicanos y faciosos, que enervan la sanción penal y entumescen la autoridad, pactando la colaboración de la tribuna y de la Prensa, sin cuyo concurso es imposible la intriga.

Fué al final de la etapa conservadora el asalto combinado de 1909.

Intilmente prodigió el partido conservador sus abnegaciones y sus sacrificios. Todo ha empeorado, hasta el punto de haberse dado otra vez el asalto.

A tal extremo se ha llegado, que aunque el partido conservador se multiplicase y acertase en todo, bastarían los flancos abiertos para frustrarse su propósito.

Estos tres años bastan, cual si debiera ser la última dominación.

El desbarajuste en las Haciendas ha llegado á tal punto, que el programa consiste en recobrar lo que se pueda de lo perdido, no pareciendo lejano el tiempo en que llegue á considerarse temerario el intento.

Al paciente no le alarma este estado de cosas, y si se acometiera la enmienda, no la aprobaría.

Si la Corona juzga innecesaria, inconveniente ó indiscreta la enmienda, más que el statu quo, el ministerio actual ú otro que se forme deberá perdurar hasta que se constituya otro partido conservador idóneo para turnar con él.

La retirada de D. Antonio.—Júbilo general.—La disolución del partido.

La noticia fija de la retirada de Maura de la vida pública ha causado hondísima emoción entre los suyos y gran júbilo en todos los países.

El rumor comenzó á circular con mayor insistencia á media tarde.

La gente acudía presurosa al Congreso, deseosa de confirmar la noticia y dispuesta á entreteñerse en el comentario de la misma y en las incidencias de la pasada crisis, resultando prontamente sin consultas ni dilaciones.

En los primeros momentos nadie daba crédito á la noticia, á pesar de los temores que se tenían, conociendo la actitud de D. Antonio en los últimos tiempos.

Nadie esperaba tampoco que la resolución del Sr. Maura fuese tan extrema ni tan terminante, sin embargo la noticia se confirmó prontamente porque el director de «La Epoca» marqués de Valdeiglesias era avisado por teléfono y se le notificaba al propio tiempo desde el domicilio del señor Maura que le enviaban un documento interesante.

Momentos después del aviso telefónico llegaba á «La Epoca» la carta del Sr. Maura. Apenas se difundió la noticia una verdadera legión de periodistas abandonaron centros y reuniones, lanzándose en busca de confirmación de tan sensacionales noticias.

Los políticos conservadores, asombrados de la dimisión del Sr. Maura, sitiaron este recibiendo en sus visitas de los más caracterizados conservadores y ex ministros, que acudían presurosos á confirmarle la noticia y á ponerse á las órdenes del jefe respecto del camino que debían seguir.

Dato, Sánchez Guerra, La Cierva y otros muchos estaban allí.

La opinión general es que no está el país para aguantar en el poder á los conservadores y añaden muchos que de no desligarse el partido conservador de La Cierva, más vale que vaya á la disolución, porque no será poder tranquilamente.

periodista le abordó en la siguiente forma: Ha circulado un rumor sensacional ¿se retira usted de la política? ¿Es cierto?

Si lo sabe usted, será de buen origen. El periodista replicó: Pero siempre es mejor la confirmación del interesado.

El Sr. Maura añadió: Lo que sea ya tendrá ocasión de saberlo esta noche. No puedo decir más.

Cuantos esfuerzos se hicieron para saber algo más fue inútil.

¿Qué dice la carta?—Renuncias de actas?—Romanones y la retirada de Maura.

En los primeros momentos, nadie fuera del marqués de Valdeiglesias y muy escasos políticos de la intimidad del Sr. Maura, conocían el texto de la carta que iba á publicar «La Epoca».

También al mismo tiempo que se enviaba esta carta salían dos más para los señores Azeárraga y Dato.

Apenas confirmada la renuncia de Maura comenzaron á llegar al Congreso y Senado las renuncias de actas de diputados y senadores.

Las de diputados que llegaron primero fué la de Cierva y después la de Sillio, Ossorio Gallardo y otros en número grandísimo.

También han renunciado á su acta de senador los Sres. San Pedro, Linares, Ferrándiz y otros muchos, incluso algunos senadores vitalicios.

Trátase de una verdadera disolución del partido conservador.

A las cinco de la tarde se reunieron los ministros en Consejo en la presidencia. Romanones manifestó á los periodistas que se había enterado de la resolución del Sr. Maura que consideraba grave hasta el extremo de que en Consejo se ocuparían del asunto.

Romanones añadió que no le parecía prudente formar juicios sobre el contenido del documento, que según noticias iba á publicar «La Epoca», sobre todo en los extremos relacionados con el partido liberal y los repúblicanos, porque desconocía en absoluto el contenido íntegro de dicho documento.

Carta de Maura á los Sres. Dato y Azeárraga. Queridísimos amigos: Para ustedes que conocieris diariamente mi manera de ver los asuntos políticos, ninguna novedad encierra la nota adjunta donde procuro concretar lo que hubiera expuesto al rey en caso de ser oído acerca de la crisis de ayer.

Por conducto de ustedes que presidiréis dignamente las anteriores Cortes, debo comunicarle á todo el partido conservador como explicación á la imposibilidad en que me veo de seguir dirigiéndole.

Minicónvención no depende de la voluntad y respeto con que me inclino ante la determinación que ha prevalecido. No me esculparia si me aviniera á colaborar en política que reputo funesta.

Como estoy obligado á no estorbár á quien haya de recomponerme y por cuyos aciertos hago votos fervientes.

Renuncio hoy mismo el cargo de diputado. Gratitud inefable é impercedera debo y guardo á cuantos me honraron con su confianza.

Quería haber acertado á corresponderles mejor, á lo menos al apartarme hoy evito el trance de defraudarles contra toda mi voluntad.

Téngame siempre por amigo afectísimo.—A Maura.

Nota dirigida al partido y á qué se refiere el Sr. Maura. La nota que juntamente con la carta á los señores Dato y Azeárraga remite el señor Maura explicando su retirada es extensísima y en ella se dice:

«Esta en crisis el eje de la política interior y ha venido haciéndose ineludible la opción entre el sistema que nos trajo el presente estado de cosas ó apartarse de él, arrestrando las dificultades y contingencias inherentes de enmienda.

Desde antes del actual reinado se viene practicando el sistema político que llegó á medianizar el poder en provecho de quienes importaban más el interés, que el efectivo imperio de las leyes.

Liberales y demócratas se habituaron á influir en las decisiones de la corona con inminencias coactivas y disturbios, prevaleciendo del cuidado que pone la corona en no irritar á la extrema izquierda.

Esta es una viciosa táctica que les inclinó á formar bloques, sentir solidaridades agudas y omisiones corruptoras entre monárquicos y republicanos, gobernantes y faciosos.

Esta táctica enervaba la sanción penal y desprestigiaba á las autoridades ocasionando enormes sacrificios al bien público para captar colaboraciones de la tribuna de la prensa, sin las cuales la intriga hubiera resultado frustrada.

El camino natural de este sistema fué el asalto combinado de gobierno de 1909, en el cual la constitución quedó anulada y aquel gobierno con mayorías unidas, había terminado la campaña de Rífrif, y reanudaba las Cortes después de reprimir el movimiento revolucionario.

No obstante los coaligados, se apoderaron del poder y de la dominación, manteniendo repugnantes ayuntamientos, repugnancia que contrasta no pocas personas del antiguo partido liberal.

Permanece rota la normalidad del funcionamiento constitucional de los diversos partidos en actuación positiva con el poder moderador.

Sería penosísimo trazar la crónica de sus prerrogativas últimas, cuyo juicio se compendia en haber empeorado todo.

El camino que se sigue sólo conduce á renovar el asalto de Octubre de 1909 contra los conservadores.

La voluntad nacional se rebela contra ello, presenciando una temporada de barbarie, sañuda y soez, seguida de dominaciones arbitrarias y turbulencias ineptas. Nada de esto explica; ni el prurito ni las amenazas de atraer á los faciosos, de quienes no se logró siquiera que se abstuviesen de proclamar el delito como programa.

Hasta existió otro partido liberal-democrático, ó como se apellide, idóneo para turnar en el Gobierno con la política que el actual partido conservador representa, única que puede practicar.

Otro efecto es susceptible de desafortunadas hostilidades contra los conservadores y desahacen la actuación parlamentaria y consumen los esfuerzos que se necesitan para gobernar.

Aunque el partido conservador, con mano férrea y férrea disciplina, multiplicase su fuerza y lo aceptase todo, se frustraría en la defensa de la causa nacional.

Igual que en el orden político, es el desbarajuste en todas, absolutamente en todas las administraciones de las haciendas generales y locales.

guardó silencio en los últimos años porque le estaba vedado derribar ni ostigar al Gobierno y escatimó las manifestaciones de pública protesta para no debilitar la representación española, en tratos con Francia, ni abundar incentivos al apetito revolucionario.

Por eso se abstuvo de provocar una crisis ineludible.

Si la corona juzga innecesaria, inconveniente, indiscreta ó más peligrosa que el actual statu quo la rectificación de manera que la política que ha prevalecido desde 1909 no quede prospera á todo trance, para siempre, el ministro actual los otros que se formen con elementos análogos deberán perdurar hasta que se forme otro partido diferente del conservador actual, idóneo para turnar con ellos.

Si la corona decide aquella rectificación, sólo podrá hacerse eficaz perseverando «a todo trance» con unos ú otros ministros, ateniéndose siempre á la rectificación misma.

Estos, en síntesis, el documento que lleva al pie fecha del 31 de Diciembre de 1912.

Los ministros y Moret. --Renuncia de actas. --Propósitos de Maura.—El último cartucho.

Al entrar en Consejo hablaron los ministros de la retirada de Maura reconociendo al asunto extremada gravedad.

Era necesario—convénian los consejeros—que en momentos tan difíciles para la monarquía, no se perdiese la calma en las presentes circunstancias.

A las cinco y cuarto llegó á la presidencia apresuradamente el Sr. Moret diciendo que acababa de informarle Montero Ríos de lo que ocurría é iba á hablar con Romanones y los ministros sobre la situación.

Moret iba verdaderamente alarmado, pues eran varias las renuncias de actas llegadas al Congreso.

Seguidamente se encerró Moret con Romanones y ministros confiriendo durante una hora.

Todo el mundo recuerda que durante los últimos meses Maura asistió al Parlamento con menos asiduidad que antes.

Sin duda había iniciado el propósito de dar este paso.

Esta mañana celebró Maura una conferencia de dos horas con Dato.

En esta entrevista quedó acordada definitivamente la retirada.

Valdeiglesias en cuanto recibió la carta de Maura habló por teléfono con palacio, leyéndola interesadamente.

D. Alfonso después de almorzar marchó á la casa de campo, no regresando hasta anoche.

Los periodistas esperan en la puerta de palacio creyendo que iría Maura.

Todos se preguntan si el acto de Maura es un acto de soberanía ó la solución que se ha dado á la crisis ha sido el pretexto esotérico por D. Antonio para poder satisfacer intimos afectos familiares.

Se tiene la creencia que es un acto de soberanía porque «La Epoca» en extenso artículo quemaba toda la pólvora pidiendo el poder.

Pocas horas después, el Sr. Maura quedaba así el último cartucho.

Lo que dice alta personalidad de la plaza de Oriente.—Discusiones políticas.—La opinión de Romanones.

Cuántas que ante una altísima personalidad de la plaza de Oriente, uno de sus ayudantes, que cuenta con gran confianza en altas regiones, habló discretamente del problema político que se plantearía.

Horas después, el ayudante exponía las consecuencias que pudiera tener la continuación de los liberales en el poder, indicando la posibilidad de que Maura se retirase á la vida privada, en caso de que no se le confiase el Gobierno.

La altísima persona le atajó diciendo: ¿Eso es opinión personal ó me transmite usted indicaciones de alguien?

El ayudante replicó: La lealtad me obliga á decir que no es opinión mía, sino que transmito una indicación que se me ha rogado.

La altísima persona añadió: Pues todo eso ha debido decirse en el Parlamento, lo demás es querer poner una pistola en el pecho.

Nada más se habló del problema político.

Es difícil describir la excitación y la concurencia que durante toda la tarde hay en el Congreso donde las discusiones acaloradas menudean.

Los teléfonos no han tenido punto de reposo durante el día y noche.

Los conjuncionistas y los radicales no podían ocultar su contento y la satisfacción que les producía la actitud de Maura y La Cierva, considerándola como un triunfo de los repúblicanos que vienen desde 1909 realizando la política de impedir la subida al poder de los conservadores.

Romanones supo la noticia á las dos y cuarto de la tarde, cuando ya se había retirado después una copia.

Entonces Romanones se apresuró á comunicárselo á D. Alfonso.

Romanones ha manifestado que el acto de Maura le ha apenado, aunque no sorprendido, porque hacía tiempo que Maura venía demostrando con actos bien públicos la falta de apoyo á la vida política.

Basta recordar que en estas Cortes, ora por un extraordinario como Maura, y no obstante llevar la dirección del partido y de una minoría numerosa en el Parlamento, apenas si ha intervenido en los debates, siendo casi constante su ausencia de la Cámara.

He leído—decía Romanones—el documento remitido por Maura á Azeárraga y Dato, y no encuentro justificada, aunque respetándola mucho, la resolución que adopta.

Interrogado sobre su actitud y acerca de aquella que seguirían otros diputados del partido, sólo se atrevió á contestar.

—Yo sólo puedo decir que he seguido la conducta de Maura, renunciando el acta.

Antes de escribir Maura su carta, el director de «La Epoca», marqués de Valdeiglesias, envió esta mañana una carta al presidente del Congreso renunciando el acta de diputado.

También se ha sabido que sin previa citación estuvieron anoche reunidos en el domicilio de Maura ésto, Linares, Rodríguez San Pedro, marqués de Figueroa, Azeárraga y Sánchez Guerra cambiando impresiones sobre la solución de la crisis.

Como consecuencia de las opiniones allí expuestas Maura expresó su propósito de retirarse á la vida privada y renunciar el acta, publicando un documento haciendo constar los motivos de su resolución.

Los ex ministros y Moret, al ser llamado manifestaron su conformidad con el jefe, anunciando el propósito de seguir su conducta.

Hasta ahora se sabe que los diputados que han renunciado el acta son los siguientes:

Gabriel Maura, Sánchez Guerra, conde de los Andes, Benito, Ogesta, Abilio Calderón, Ossorio Gallardo, Sillio, Aparicio, Eloy, Bullón, Figueroa, Llanos y Vergorra, Sánchez Díaz, Burgos, Canals y Quejano.

Los liberales. La impresión que ha causado entre los ministeriales por la actitud de Maura y de sus amigos, ha sido de estupor y de asombro.

Todos los liberales se lamentaban de una determinación tan grave como la adoptada por los mauristas, considerando que la hayan meditado tan poco tiempo.

Muchos liberales decían: Si el rey hubiese llamado al poder á los conservadores, el partido liberal no hubiese hecho la menor protesta, acatando la solución de la corona.

Consejo de ministros. Al salir los ministros del Consejo, manifestaron que los antiguos habían explicado á los entrantes los asuntos principales de sus departamentos respectivos.

Los ministros se ocuparon del problema de la sequía, de las medidas tomadas y de los viajes que prepara Villanueva para aliviarla.

También trataron de los problemas económicos y de la situación financiera, dando Navarro Reverter amplios informes acerca de ello á Suárez Inclán.

Se habló de política y de nuestra acción en África, ocupándose de la manera de aprovechar el tiempo hasta que Francia apruebe la ratificación del Tratado.

Se aprobó una ponencia formada por los ministros de Fomento, Gracia y Justicia y Hacienda para que estudie el asunto.

Ultimamente se aprobaron varios expedientes.

Lo que dice Alba. Comentando Alba el acto de Maura, ha dicho:

—Lo considero muy lamentable, pero confío en que volverá de su acuerdo y que las fuerzas conservadoras se agruparán y unirán en bien de la monarquía.

Besada desaprueba lo hecho por Maura. Besada ha declarado lo siguiente:

—No he adoptado todavía ninguna resolución. De las renuncias del acta que he hecho algunos diputados, no tengo la menor noticia y los considero como actos individuales.

Entiendo que antes de nada precisa esperar los acuerdos que se adopten en la reunión de ex ministros conservadores que se celebrará mañana en el domicilio del general Azeárraga.

Precisa esperar también que Maura conozca la actitud del partido, pues él, que es siempre un gran patriota, sabría sacrificarse una vez más si fuera preciso.

Yo—siguió diciendo Besada—nada tengo decidido, pero soy conservador convencido y seguiré la línea de conducta que se acuerde en la reunión de mañana.

Añadió que Dato tampoco había adoptado ni ninguna resolución.

Habla Sánchez Toca. Sánchez Toca ha dicho:

—Ignoraba la noticia. Hasta conocer todos los detalles de lo ocurrido, nada concreto puedo opinar.

Considero la crisis última como de pronóstico reservado, aunque opino que en los actuales momentos no podía entrar en el poder el partido conservador.

Creo que los liberales deben seguir algunos meses en el poder; pero el suceso de hoy acaso abrevie este periodo de tiempo.

Y dice verdad D. Abilio.—Maura se va definitivamente. Abilio Calderón, el íntimo de Maura, decía en el Congreso rodeado de significados conservadores:

—Ya estarán todos contentos, puesto que quienes estorbábamos en el régimen existente, que éramos nosotros, nos vamos.

Allí les queda el campo libre. En idénticos términos se expresaban otros mauristas.

Los liberales hacían notar el hecho de que del suceso se haya enterado el rey por la letra de imprenta, y decían que Maura lo menos que podía haber hecho era notificar al rey su decisión, aunque ésta fuese irrevocable.

Se afirma que Maura se consagrará por entero al bufete.

Se han apresurado á renunciar los cargos que disfrutaban en ambas Cámaras los vicepresidente y secretarios conservadores.

Además de las renuncias de actas entregadas al Congreso y al Senado, otros muchos conservadores han enviado sus renuncias á casa de Maura, para que éste haga lo que quiera con ellas.

Maura se ha negado á autorizar ninguna reunión política en su domicilio.

Yo—ha dicho—he dejado de ser político de un modo irrevocable.

Soy un simple particular. A última hora llegó al Congreso la renuncia del acta del conde del Moral de Calatrava.

Añade Romanones. Las últimas palabras de Romanones han sido éstas:

—No puedo admitir el enfriamiento de relaciones entre los partidos que tienen como principal defensa el interés de la monarquía.

Las renuncias tienen importancia grandísima porque representan la forma más eficaz del retraimiento.

Manifestaciones de Melquiades Álvarez. Melquiades Álvarez ha hecho las siguientes manifestaciones:

—No creo que el rey retroceda por lo ocurrido, cualquiera que sea su importancia.

Por el contrario, las vivas simpatías que ha merecido de las izquierdas, por la orientación liberal que ha dado á la última crisis, se acentuarán de manera extraordinaria si persiste en la línea de conducta que ha iniciado.

Su popularidad en todo el país democrático se acentuará muchísimo, si el rey

aprecia en el acto de los conservadores la verdadera importancia que tiene.

El acta de Maura es una coacción inmensa, desastrosa, como no se recuerda otra en la vida política.

Constituye, además, un enorme desacato, cuando el rey ha procedido con absoluto constitucionalismo.

Es difícil prever las consecuencias políticas que podrá tener.

Opino que ninguna forma puede ser contraria al liberalismo, pues nunca ha gozado de más sana y arrolladora pujanza que en estos momentos.

Sólo un grupo de conservadores, los más genuinos secuaces de Maura y La Cierva, los secundarán renunciando las actas.

Es cosa curiosa que el partido conservador resulte el más revolucionario de todos los partidos, con esas actitudes violentas, unas veces con cartas amenazadoras, otras con «la implacable hostilidad».

El único partido que á la primera de cambio apela á los extremos más incomprensibles, cayendo en la esfera de lo que considerase ilícito con mayor facilidad.

Los republicanos resultamos á su lado unos conservadores gubernamentales.

Dicen Lerroux y Mella. Lerroux ha dicho que éste ha sido un acto propio de un demagogo que incapacita á Maura para volver nunca al poder.

Mella se ha limitado á decir que encierra extraordinaria gravedad.

Es algo así—ha dicho—como si á un carro con dos ruedas, se le estropeara una. Y no digo más.

Dato y Azeárraga quieren disuadir á Maura. La prensa llena sus planas hablando de la retirada de Maura.

Todos los periódicos reconocen la gravedad de la resolución de Maura, siguiendo muchos diputados y senadores.

Se sabe que en la entrevista celebrada esta mañana entre Maura y Dato, éste se esforzó en disuadir á Maura, rogándole que aplazase la publicación de su carta.

Todos sus esfuerzos resultaron inútiles, pues Maura se negó á complacerle.

Posteriormente Dato y Azeárraga conferenciaron extensamente, proponiéndose ambos insistir acerca de Maura; pero tampoco consiguieron disuadirle.

Reunión de ex ministros conservadores. «La Epoca» dice que Azeárraga y Dato se proponen citar para mañana á los ex ministros conservadores.

La reunión se celebrará el viernes por la tarde en casa de Azeárraga para adoptar las resoluciones que crean convenientes.

Maura. Maura dedicó las primeras horas de la tarde á visitar al marqués de Santillana que se halla enfermo.

Después estuvo en el palacio de los señores de Lázaro, donde se celebraba una fiesta, permaneciendo solamente un ratito.

Al salir desayunó en su automóvil. Unos afirman que Maura se marchó fuera de Madrid y otros que fué á la Casa de Campo para ir al encuentro de D. Alfonso, pues se sabe que Maura se proponía despedirse del rey antes de salir de Madrid para ofrecerle sus respetos.

En casa de Maura se han recibido millares de tarjetas.

También han ido muchos visitantes.

Regreso de D. Alfonso. —Una frase de Romanones.—Conferencia importante.

D. Alfonso regresó á Palacio á las cinco y media de la tarde, acompañado del príncipe de Battenberg.

Los Círculos Republicanos están atestados.

Sevilla.—La retirada de Maura se ha visto con alegría.

Juzgase con beneplácito la disolución de uno de los instrumentos de Gobierno.

Coméntase favorablemente la resolución del rey, y se juzga como un acto de soberbia insolita la carta de Maura, demostrativa de que no fueron los altos intereses de la nación defendidos por los mauristas, sino los apetitos personales.

Murcia.—Al saberse la retirada de Maura y La Cierva, enorme grito prorrumpió en aplausos y vivas á la libertad.

Los ciervistas están decaídos.

Cádiz.—Ha producido enorme revuelo la disolución de los conservadores.

Barcelona.—Al colocarse en las pizarras de los periódicos la retirada de Maura y La Cierva, la multitud se aglomeró prorrumpiendo en aplausos y vivas, y mueras á los asesinos de Ferrer.

Se organizó una manifestación de júbilo que recorrió varias calles.

Badajoz.—Al recibirse la noticia con la retirada de Maura y La Cierva, se produjo gran sensación.

La opinión, en general, se alegró.

Los que hacen causa común con

Unámonos todos, hoy más que nunca. En palabras elocuentes rechaza lo que...

porque Maura debía haber sustituido a los liberales. El rey ha tenido un acto de rey dando la razón al pueblo.

CONFERENCIA

Mitín. Madrid, 2, 430 madrugada. Bilbao.—Las Juventudes republicanas han celebrado un mitín en el frontón Euzkalduna para protestar de que se les culpa del asesinato de Canalejas.

La emigración. Vigo.—De este puerto salieron para la emigración en 1912 69.226 personas.

Salvamento. Cádiz.—Marcharon al Estrecho de Gibraltar varios remolcadores a salvar la carga de un buque inglés, encallado ayer.

Nafragio.—Cinco días en una choza. Las Palmas.—En las costas de Africa ha naufragado la goleta española «Joven Luis» que se dedicaba a la pesca.

El viaje de Villanueva. Tratando el Consejo de ministros sobre la sequía, Villanueva expuso los proyectos que ha redactado para hacer frente a tal calamidad.

La denuncia contra Nakens. Los periódicos publican una carta de Nakens sobre la denuncia que ayer presentó contra el Manuel Fernández, diciendo que le había inducido a matar a Canalejas.

Fallecimiento. San Sebastián.—Ha fallecido el viceministro D. Alejandro Churrucua.

El 1. de año en París. París.—En el palacio del Eliseo se ha celebrado una brillante recepción.

Después le coloqué en la Cárcel Modelo y como es pendeñero y borracho le eché ron.

El partido reformista. Para dirigir la organización y propaganda del partido republicano reformista, se ha constituido la Junta Central, de la que forman parte las siguientes personalidades:

Trabajos de salvamento.—El general Ferradiz. Se activan los trabajos de salvamento del vapor inglés «Clan Mackenzie», embarcado en Conil.

De Castellón. Castellón 1.º, 5 tarde. El cultivo del arroz. Ayer tarde regresó de la Ribera del Ebro (Tortosa) la comisión del Ayuntamiento de esta capital, que fué con objeto de estudiar sobre el terreno el cultivo del arroz y la roturación de las tierras.

Cabancos.—Royerta. En Cabancos han sostenido grave reyerta los vecinos Francisco Ribés Bonet y Cándido Roig Guia, habiendo resultado el segundo con tres heridas de arma blanca, de ellas dos graves.

Detenido por robo. En Castellón ha sido detenido como presunto autor del robo de una escopeta y varios objetos de una villa de Benicàssim,

Fallirés recibió el cuerpo diplomático. El embajador inglés, que es el decaído, le felicitó en un discurso, contestándole el presidente de la República en otro de gracias.

Mercados de exportación. Londres 1, 415 tarde. Naranja, de 79 a 89, de 116 a 131 y de 161 a 171.

De Castellón. Castellón 1.º, 5 tarde. El cultivo del arroz. Ayer tarde regresó de la Ribera del Ebro (Tortosa) la comisión del Ayuntamiento de esta capital, que fué con objeto de estudiar sobre el terreno el cultivo del arroz y la roturación de las tierras.

Cabancos.—Royerta. En Cabancos han sostenido grave reyerta los vecinos Francisco Ribés Bonet y Cándido Roig Guia, habiendo resultado el segundo con tres heridas de arma blanca, de ellas dos graves.

Detenido por robo. En Castellón ha sido detenido como presunto autor del robo de una escopeta y varios objetos de una villa de Benicàssim,

Leoncio Vicente Serna, de Albaterra (Alicante). En Argelita.—Cura denunciado. La guardia civil de Argelita ha denunciado al cura párroco de Toga, D. Rogelio Soliva Bernat, por haberle ocupado el rifle.

Lluvia benéfica. Durante la pasada noche y parte de la de hoy ha llovido bastante en esta ciudad, favoreciendo la lluvia los campos.

Los monjes de Apolo. Con gran éxito debutaron anoche en el teatro Principal de esta capital los monjes, durante varios días, trabajaron en el teatro Apolo de esa ciudad.

Desgracia. El tren 782 ha arrollado hoy a un hombre en el centro del puente elevado sobre el río Mijares, del término de Villarreal. El infeliz quedó muerto.

La retirada de Maura. Castellón 1, 1034 noche.—La noticia que Maura se ha retirado de la política ha sido recibida en cafés, teatros y demás puntos de reunión, con grandes aplausos y muestras de alegría inmensa.

Desaparecidos en breves días dispuestas, gastralgias y catarros gástricos, como lo certifican millares de curados. Deben rechazarse como falsificadas las cajas que no llevan la firma de los únicos concesionarios en España:

ESTOMAGO ARTIFICIAL De venta en todas las farmacias y droguerías

Descubrimiento Sensacional. Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas y de las piernas LA SANGRE. Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET.

Servicio regular de vapores. Para LONDRES. El vapor «Veleo» cargará el día 4 de Enero.

DEBILIDAD SEXUAL. Enfermedad frecuente que se soporta en secreto por causas vergonzosamente ocultas. Se necesitan operarios para trabajar en cartón, ganando jornal en seguida.

Cola y Maycas Consignatario. Libertad, 10 (Puerto).—Teléfono núm. 1.034. Servicio diario a BARCELONA.

PARTOS.—EMBARAZO. ANTONIA CHIRIVELLA. (Toóloga con Real título). Consulta sobre enfermedades del embarazo, asistencia a partos. Calle del Arzobispo Mayoral, 12, entlo.

¿Queréis recobrar la salud? Los más eminentes médicos quedan sorprendidos ante las maravillosas curaciones obtenidas con los acreditadísimos y milagrosos medicamentos Costanzi.

Servicio regular a N. O. de Francia por los vapores de la Nouvelle Société Navale de l'Ouest. Construidos expresamente para el transporte de frutas y vino.

Se alquilan locales propios para industrias. También se vende una jaca y un carrizo, una máquina de escribir sistema «Remington» visible.

Vapores de los Sres. Ibarra y Compañía. A LA CONSIGNACIÓN DE VIUDA É HIJOS DE NOGUÉS. Calle Lauria, 10, entlo. y en el Grao, Muelle Poniente.

Carabaña Aguas naturales. Interesa a todos saber: 1.º Que no existen otras aguas salinas sulfuradas, sulfatado-sódicas que las de «Carabaña».